

NATALIO BERMAN:

Un recuerdo, una biografía, un ejemplo

A mi abuelo Natalio Berman, a quien nos referimos cariñosamente como abuelito Natalito, lo he conocido a través del relato de mi madre y mis tíos, un relato teñido del recuerdo y fantasía de unos niños que quedaron huérfanos de padre a temprana edad, y a lo largo de los años nos han transmitido todo ese amor y admiración que sentían por él, no sólo como padre ejemplar sino que, además, como un personaje idealista y luchador por la justicia social de su pueblo judío y de Chile, su país de residencia, mediante su rol de médico, político, dirigente comunitario y escritor.

A este recuerdo se han sumado las imágenes recopiladas a través de los libros que escribió, hoy con sus hojas color sepia, que plasman su trayectoria, ideales políticos y pensamientos; la placa recordatoria en la enfermería del Hogar Israelita de Ancianos Villa Israel y la Clínica Natalio Berman; además, hemos podido configurar su imagen pública y su obra a través de la lectura de los artículos que ocasionalmente son publicados en la prensa nacional y comunitaria. Pero, sobre todo, su figura se ha inmortalizado gracias al respeto y admiración que despierta su recuerdo en tanta gente de su generación, que tuvo la dicha de conocerlo en sus múltiples facetas.

¿Quién fue Natalio Berman? ¿Cuál es la importancia de su obra? Queremos res-

catar su imagen de aquella amnesia política que azotó al país durante tantos años....

Natalio (Noaj) Berman B., nació en octubre de 1908 en Podolia, Rusia, y falleció el 13 de abril de 1957 a la edad de 48 años en Santiago de Chile, país al que llegó en medio de la Primera Guerra Mundial, a la edad de 8 años.

En 1922, a los 14 años de edad, fue nombrado delegado por Valparaíso al Cuarto Congreso Sionista Chileno. Hasta el año 1923 editó la revista "Nosotros" (actualmente en la Biblioteca Nacional de Santiago), el único periódico en castellano de la colectividad. Desde las páginas de la revista dirigió valientes campañas públicas, tales como la de abogar por educación judía para la juventud y el mejoramiento de los servicios comunitarios, al mismo tiempo que



Sentados, de izq. a der., tercera y cuarta ubicaciones, Dr. Natalio Berman y Dra. Luisa Berman.

difundía sus ideales sionistas.

Paralelamente a su actividad comunitaria, completó sus estudios secundarios en Valparaíso y posteriormente sus estudios de Medicina en la Universidad de Chile en Santiago.

Tras finalizar sus estudios de medicina se trasladó a la ciudad de Concepción, donde se preocupó especialmente por la educación de la juventud judía y el quehacer sionista, comenzando además a participar en la política nacional. Se incorporó a un pequeño partido político, N.A.P. (Nueva Acción Pública), pese a ser activo en la Masonería.

Entre los años 1936 y 1948 fue diputado por Concepción, siendo uno de los tres primeros parlamentarios judíos de Chile.

Desde su posición de diputado pudo luchar contra el nazismo y el creciente antisemitismo, y ayudar activamente a la defensa de la inmigración judía. Gestionó la inmigración a Chile de los Navíos "Cap Norte" y "Augustus", con refugiados judíos provenientes de Alemania a los que se les había prohibido la inmigración a otros países sudamericanos, salvándolos de ser deportados de regreso a la Europa Nazi.

En 1940 encabezó una rebelión dentro del Partido Socialista, la que terminó con la división del mismo, formando el Partido Socialista de los Trabajadores junto a César Godoy Urrutia.



El año 1943 se casó con Luisa Kohen con quien tuvo cuatro hijos y posteriormente ocho nietos, a los que no llegó a conocer, pero que mantienen por él una gran admiración, profundo cariño y respeto, intentando rescatar su memoria y transmitir aquellos sentimientos a través de este breve escrito, en conmemoración de los 50 años de su fallecimiento.

Esta reseña biográfica se basa en una entrevista realizada por el señor Miguel Villarroel Huerta, Licenciado en Historia de la Universidad de Chile, y por el Ingeniero Tomás Schonhaut Guendelman al destacado historiador chileno residente en Israel Moshé Nes-El y al dirigente de la Comunidad señor Gil Sinay.

**Sus nietos de Santiago, Jerusalem, USA, Suiza y Barcelona.
Dra. Luisa Schonhaut Berman.**